
Pantanal é o bioma que mais perdeu superfície
de água em relação à média histórica: 61%

Corumbá lidera o ranking das cidades que mais perderam superfícies de água no país, com redução

de 260 mil hectares, o equivalente a 95% da perda registrada em todo o Mato Grosso do Sul.
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Para proteção da biodiversidade do Pantanal, projetos

inovadores são apresentados ao Governo de MS



Pág.02CORREIODECORUMBA.COM.BR

EXPEDIENTE

*** A Redação não se responsabiliza por artigos assinados  ou de origem definida.Fundado em 03/09/1960

Vicente Bezerra Neto
Patrono do Jornal

Correio de Corumbá

Razão Social: A. Y. Solominy Neto CNPJ 11.634.903/0001-40
Redação e Parque Gráfico: Rua Sete de Setembro,  249 B Centro - Corumbá-MS

Tel:(67)3231-8247 - CEP:79330-030  e-mail:correiodecorumba@yahoo.com.br (comercial)

                                                               correiodecorumba@gmail.com (redação)

Diretor Responsável: Alle Yunes Solominy Neto   DRT-84/MS
Colaboradores: Rosildo Barcellos, Dílson Fonseca, Ahmad Schabib Hany,

Reginaldo Coutinho, Omar Faris, Balbino G. de Oliveira, Roberto Maciel  e Benedito C. G Lima.

 Prof. Rosildo Barcellos

CORUMBÁ/MS, 23 a 29/03/2025

Errare

humanum est

   A escola  certamente é um dos primeiros
espaços democráticos que a criança adentra,
interage e socializa, tanto com a sociedade
quanto com o mundo que a rodeia, na
condição de instituição de natureza educativa
e social aonde tem por princípio basilar  a
importância para o desenvolvimento integral
da criança, sendo que esta etapa é que se
ajustam valores, conceitos e exemplos a
serem internalizados.
        A curiosidade em si, atua como conditio
sine qua non e como característica inerente
da criança e que será o fator permissivo para
o desenvolvimento de aptidões para explorar
e agir diante das situações concretas que são
propicias para sua aprendizagem.
     Neste diapasão, no contato com a
realidade as crianças obterão valores diante
do meio ambiente, uma vez que as praticas
de Educação Ambiental na Educação Infantil,
tendem a obter resultados positivos, ao serem
trabalhadas com este publico. Ademais o
ambiente como contextualização de fator deve
ter seus elementos naturais e sociais que ao
estabelecer relações dinâmicas tornam a
educação ambiental um cerne do processo
de criação cultural histórica e social na
transformação da qualidade de vida
       É cediço que para a lei 9795/99 o
conceito e objetivo denominado pela
legislação ambiental esta relacionado ao
domínio pratico de ações para o bem comum.
Isto posto, emprega-se a educação ambiental
na Educação Infantil como um mecanismo de
reflexão para problemas ambientais os quais
os indivíduos tomam conhecimento de suas
responsabilidades e participação,
corroborando para mudanças de habitos
sobre o meio ambiente tendo como foco a
estreitar a relação harmoniosa entre
comunidade e meio ambiente.
        Estes cuidados asseguram que as
crianças se desenvolvam como indivíduos

dotados de direitos e que devem ser
resguardos pelo Estado, inclusive o acesso a
criança a Educação Infantil, considerado um
grande avanço quando do reconhecimento
deste direito na Carta Magna de 1988 que
em seu Artigo 205 afirma peremptoriamente
“A Educação é u direito de todos e dever do
Estado e da Família”. Além de evidenciar no
Estatuto da Criança e do adolescente em eu
artigo 53 que “O direito a educação da
criança e do adolescente visando o pleno
desenvolvimento de sua pessoa, preparo para
exercício da cidadania e qualificação para o
trabalho”
   Ainda neste caminho, no documento
introdutório do Referencial Curricular para
a Educação Infantil especifica-se os
seguintes pilares: Cuidar, Educar e Brincar.
É no ato de brincar que a criança estabelece
os diferentes vínculos entre as
características do papel assumido, suas
competências e as relações que possuem
com outros papéis.
   Por derradeiro a atitude perante o trabalho
interdisciplinar implica na mudança do

paradigma da especialidade que orbita em
torno do conhecimento apontando para um
processo de ensino e aprendizagem amplo,
dialógico e contextualizado. Outrossim, a
educação concretizaria o princípio
transformador, com a aquisição de
conhecimento e habilidades, que modifiquem
a relação entre indivíduo e natureza atraves
de um problema que leva a compreensão das
questões ambientais  e assim se colocar como
processo contínuo e permanente aliando aos
processos educativos na perspectiva da
realidade, focalizando nas orientações,
métodos e conteúdo dentro do currículo. E
neste viés através da práxis educativa, no
contexto ambiental o educador debe levar
em conta a criança e suas múltiplas relações.
Errare humanum est, sim errar é humano,
mas presenciamos bem os efeitos das
queimadas e do descontrole. É hora de
acertar e vamos começar com nossas
crianças e devidamente efetivar efusivamente
a  Práxis da Educação Ambiental arraigada
na Educação Infantil.
*Articulista

Malu Vieira- foto em Preto e branco Fernanda Vieira
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Pantanal é o bioma que mais perdeu superfície
de água em relação à média histórica: 61%
Corumbá lidera o ranking das cidades que mais perderam superfícies de água no país, com redução

de 260 mil hectares, o equivalente a 95% da perda registrada em todo o Mato Grosso do Sul.

     O ano de 2024 manteve a tendência de
redução da superfície de água já registrada
em 2023 e em anos anteriores. Os 17,9
milhões de hectares do território brasileiro
cobertos por água em 2024 são 2% menores
que os 18,3 milhões computados em 2023 e
ficam 4% abaixo da média da série histórica
do MapBiomas, iniciada em 1985. A tendência
de queda pode ser observada desde 2009. De
lá até 2024, apenas um ano – 2022 – registrou
aumento da superfície de água. Oito dos 10
anos mais secos de toda a série ocorreram na
última década.
     Estes e outros números fazem parte da
nova coleção de mapas e dados de cobertura
do território nacional por superfície de água,
atualizada até o final do ano passado.
     “A dinâmica de ocupação e uso da terra
no Brasil, junto com eventos climáticos
extremos, causada pelo aquecimento global,
está deixando o Brasil mais seco”, explica
Juliano Schirmbeck, coordenador técnico do
MapBiomas Água.  “Esses dados servem
como um alerta sobre a necessidade de
estratégias adaptativas de gestão hídrica e
políticas públicas que revertam essa
tendência”, completa.
     Embora detenha 12% da água potável do
planeta, o Brasil tem uma distribuição desigual:
mais da metade da superfície de água do país
(61%) está na Amazônia, onde vivem 29
milhões de brasileiros. Já a Caatinga, que
abriga 32 milhões de habitantes, tem menos
de 1 milhão de hectares de superfície de água
(981 mil, ou 5% do total). Com 2,2 milhões de
hectares, a Mata Atlântica tem 13% da
superfície de água no Brasil, seguida pelo
Pampa (1,8 milhão de hectares, ou 10% do
total) e Cerrado (1,6 milhão de hectares, ou
9% do total). 
     Em 2024, o Pantanal era o bioma com
menor superfície de água no país: 366 mil
hectares, ou 2% do total. É também o que mais
perdeu superfície de água em relação à média 
histórica: 61%. Em 2024, o Pantanal ficou
abaixo da média histórica durante todos os 12
meses. “Desde a última cheia em 2018, o
bioma tem enfrentado o aumento de períodos
de seca e, em 2024, a seca extrema aumentou
a incidência e propagação de incêndios”,
ressalta Eduardo Rosa, da equipe do
MapBiomas Água. 
     A Amazônia sofreu uma seca extrema no
ano passado, que levou a uma queda de 3,6%
em relação à extensão média de água no
bioma. Em 2024, a Amazônia apresentou  sete

meses abaixo da média histórica, de junho a
dezembro. Além disso, quase dois terços (63%
das 47 sub-bacias) de suas bacias hidrográficas
registraram perda de superfície de água em
relação à média histórica. Os casos mais
graves ocorreram em sub-bacias do Rio
Negro, que apresentaram uma redução de mais
de 50 mil hectares em comparação à média
histórica. A perda de superfície de água na
Amazônia em 2024 foi de 4,5 milhões de
hectares em relação a 2022, que foi o último
ano de ganho de superfície no país. Carlos
Souza Jr. aponta que “foram dois anos
consecutivos de seca extremas na Amazônia,
sendo que, em 2024, a seca chegou mais cedo
e afetou bacias que não foram fortemente
atingidas em 2023, com a do Tapajós.
     Caatinga, Cerrado e Mata Atlântica, por
sua vez, estiveram acima da média de
superfície de água: 6%, 11% e 5%,
respectivamente. No caso da Caatinga, em
todos os meses de 2024, os valores de
superfície d’água registrados foram os mais
altos dos últimos 10 anos. Com isso, a Caatinga
encerrou 2024 com 981 mil hectares.  “Os
resultados do mapeamento da superfície
d’água em 2024 indicam a consolidação de
um ciclo de cheias na Caatinga, iniciado entre
2018 e 2019. No entanto, apesar desse cenário
favorável, persistem áreas com secas
recorrentes, especialmente ao longo da bacia
do São Francisco e na região do Seridó
Nordestino — territórios particularmente
vulneráveis à desertificação.”, relata Diêgo
Costa, da equipe Caatinga do MapBiomas
Água.
     No Cerrado, foi possível observar uma
inversão entre superfície de corpos de água

naturais (rios, lagos e lagoas) e artificiais
(reservatórios e represas). Em 1985, 63% da
superfície de água do bioma era natural; em
2024, eram 40%. A água armazenada em
hidrelétricas, reservatórios, áreas de mineração
etc., que os pesquisadores chamam de
superfície de água antrópica, passou de 37%
em 1985 para 60% em 2024.  Ao todo, a
superfície de água no Cerrado em 2024 somou
1630 mil hectares. 
    “A construção de grandes reservatórios
para geração de energia e a expansão da
agricultura irrigada foram os principais motores
de transformação na superfície de água no
Cerrado. Regiões como a bacia do Alto
Paraguai, onde estão as nascentes do Pantanal,
foram criticamente afetadas, assim como o
oeste da Bahia, onde se observou redução
generalizada na superfície de água”, pontua
Joaquim Pereira, pesquisador do IPAM e
pesquisador do MapBiomas Água. 
     Já o Pampa, que encontra-se no extremo
sul do Brasil, apesar dos eventos climáticos
extremos, com cheias históricas no Rio Grande
do Sul, ainda aparece com uma superfície de
água de 0,3% abaixo de sua média histórica
“Apesar de o Bioma Pampa historicamente
apresentar chuvas distribuídas ao longo do ano,
é característico na região a ocorrência de
estiagens no período de verão. O Pampa teve
um início de ano com estiagens, sendo o mês
de março o mês mais seco do ano. No mês
seguinte, em maio, ocorreu a cheia extrema,
atingindo a maior superfície mensal dos 40
anos da série histórica. O bioma sofre com os
extremos climáticos, que são apontados como
a principal consequência das mudanças
climáticas”, explica Juliano Schirmbeck. 
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Omar Faris - Membro da Comunidade Palestina em Corumbá.

POR QUE O
SILÊNCIO?

     Uma pergunta que há mais de 77 anos o povo quer resposta, no qual o
povo palestino é massacrado, suas casas bombardeadas por Israel, sua
identidade é queimada. Israel como se não bastassem esses massacres
matando milhares de palestinos civis, assim como está acontecendo em
Gaza e Cisjordânia. Netanyahu e Trump estavam esperando o fim de cessar-
fogo para voltar a bombardear Gaza com bombas norte-americanas cujo
peso é de uma tonelada, são centenas dessas bombas lançadas contra
palestinos civis em Gaza, o número de civis palestinos mortos já ultrapassou
50 mil inocentes. Os criminosos de guerra Netanyahu e Trump estão
incendiando Gaza. Isso é muita covardia, assassinando civis durante o mês
sagrado de RAMADAN. Tudo isso está acontecendo em Gaza e Cisjordânia
e o mundo olhando curtindo a matança dos palestinos, infelizmente até
governos árabes. Silêncio total da ONU e Comissões de Defensores dos
Direitos Humanos. Meu Deus até quando vão ficar de boca calada? Gente
pelo amor de Deus! Oh, governos mundiais, homens da justiça sejam
corajosos nem que seja uma vez na vida, quebrem esse silêncio, mandem
esses dois Satanases, Netanyahu e Trump pra cadeia e nunca mais saírem.
Justiça para Gaza e para toda Palestina.

4ª Semana MARÇO 24 a 29

"Atenção Moradores para a Coleta de

Galhos Setorizada esta semana nas ruas!"

4ª SEMANA - DOM BOSCO, GENEROSO E ARTHUR
MARINHO – SENTIDO NORTE/SUL

-RUA GABRIEL VANDONI DE BARROS ENTRE RUA DELAMARE E RUA DOM AQUINO
CORREA.
-RUA REPÚBLICA DO PARAGUAI ENTRE RUA TREZE DE JUNHO E RUA AMÉRICA.
-ALAMEDA NOSSA SENHORA DE APARECIDA ENTRE RUA DOM AQUINO CORREA E
RUA CUIABÁ.
-ALAMEDA ANTONIO AMARAL ENTRE RUA CUIABÁ E RUA AMÉRICA.
-RUA REPÚBLICA DA BOLIVIA ENTRE AVENIDA GENERAL RONDON E RUA AMÉRICA.
-ALAN KARDEC ENTRE ALAMEDA MAUA E ALAMEDA ANA ROSA.
-ALAMEDA BRASIL ENTRE AVENIDA GENERAL RONDON E RUA DELAMARE.
-ALAMEDA LARANJEIRA ENTRE ALAMEDA MAUA E RUA TREZE DE JUNHO.
-RUA MARECHAL FLORIANO ENTRE ALAMEDA CORDOLINA E RUA AMÉRICA.
-RUA MARECHAL DEODORO ENTRE RUA JOSÉ SABINO E RUA AMÉRICA.
-ALAMEDA MILITAR ENTRE RUA AMÉRICA E RUA CUIABÁ.
-RUA JOSÉ FRAGELLI ENTRE JOSÉ SABINO E RUA AMÉRICA.
-ALAMEDA LUIS AUGUSTO ENTRE RUA CUIABÁ E RUA AMÉRICA.
-RUA CIRIACO DE TOLEDO ENTRE RUA JOSÉ SABINO E RUA AMÉRICA.
-EDU ROCHA ENTRE ALAMEDA RIO DE JANEIRO E RUA AMÉRICA.
-RUA VINTE E UM DE SETEMBRO ENTRE ALAMEDA DO CONTORNO E RUA AMÉRICA.
-ALAMEDA ELESBÃO ENTRE ALAMEDA JOSÉ SABINO E ALAMEDA PERIMETRAL.

4ª SEMANA - DOM BOSCO, GENEROSO E ARTHUR
MARINHO – SENTIDO LESTE/OESTE

-ALAMEDA MAUÁ ENTRE RUA ALAN KARDEC E RUA MARECHAL FLORIANO.
-ALAMEDA CORDOLINA ENTRE RUA MARECHAL FLORIANO E RUA MARECHAL
DEODORO.
-RUA JOSÉ SABINO ENTRE RUA MARECHAL DEODORO E RUA CIRÍACO DE TOLEDO.
-ALAMEDA FLORIANO ENTRE RUA MARECHAL FLORIANO E RUA MARECHAL
DEODORO.
-ALAMEDA SÃ ENTRE RUA MARECHAL FLORIANO E RUA MARECHAL DEODORO.
-ALAMEDA ODILON ENTRE RUA MARECHAL FLORIANO E RUA JOSÉ FRAGELLI.
-ALAMEDA PERIMETRAL ENTRE JOSÉ FRAGELLI E RUA CIRÍACO DE TOLEDO.
-AVENIDA GENERAL RONDON ENTRE RUA GABRIEL VANDONI DE BARROS  E RUA
JOSÉ FRAGELLI.
-ALAMEDA PAIAGUAIS ENTRE RUA MARECHAL FLORIANO E RUA MARECHAL DEODORO.
-DELAMARE ENTRE RUA GABRIEL VANDONI DE BARROS E RUA 21 DE SETEMBRO.
-ALAMEDA CHILE ENTRE RUA GABRIEL VANDONI DE BARROS E RUA REPÚBLICA DA
BOLIVIA.
-ALAMEDA ARGENTINA ENTRE RUA GABRIEL VANDONI DE BARROS E RUA REPÚBLICA
DA BOLÍVIA.
-ALAMEDA TAQUARI ENTRE RUA MARECHAL FLORIANO E RUA MARECHAL DEODORO.
-TREZE DE JUNHO ENTRE RUA GABRIEL VANDONI DE BARROS E RUA LUIS FEITOSA
RODRIGUES.
-ALAMEDA RENER ENTRE RUA REPÚBLICA DO PARAGUAI E RUA ALLAN KARDEC.
-ALAMEDA NHECOLÂNDIA UM ENTRE RUA MARECHAL FLORIANO E RUA MARECHAL
DEODORO.
-DOM AQUINO CORREA ENTRE RUA REPÚBLICA DO PARAGUAI E RUA LUIS FEITOSA
RODRIGUES.
-ALAMEDA NHE COLANDIA ENTRE RUA REPÚBLICA DA BOLÍVIA E RUA ALLAN KARDEC.
-ALAMEDA ILZA ENTRE RUA ALLAN KARDEC E RUA MARECHAL FLORIANO.
-RUA CUIABÁ ENTRE RUA REPÚBLICA DO PARAGUAI E RUA LUIS FEITOSA
RODRIGUES.
-ALAMEDA ANA ROSA ENTRE RUA REPÚBLICA DA BOLIVIA E RUA MARECHAL FLORIANO.
-ALAMEDA JOAQUIM PEREIRA ENTRE RUA EDU ROCHA E RUA LUIS FEITOSA
RODRIGUES.
-RUA AMÉRICA ENTRE RUA REPÚBLICA DO PARAGUAI E RUA LUIS FEITOSA RODRIGUES.

Articulista receberá homenagem
em terras capixabas

        O articulista do Correio de Corumbá, Rosildo Barcellos receberá moção de
congratulação da Câmara Municipal de Serra, no Espírito Santo.  A proposição é do Edil
Paulo Sergio Ferreira de Souza quarto mais votado para o cargo. O vereador ao tomar
conhecimento do evento aonde,  o renomado escritor recebeu o título de Digníssimo
Mestre da Cultura, nas dependência da Assembleia Legislativa do Espírito Santo, na noite
do dia 13 de março, imediatamente anunciou a honrosa  distinção. O vereador conhecido
pelas ações em defesa da saúde e ações sociais, reconhece  que lembrar do Rosildo é
lembrar de história. Lembrar das oralidade  e causos contados pelos nosso pais. Um
cidadão que é elemento essencial  na preservação da memória e da cultura, sendo ação
motivadora para que  o município de Serra  eternize este momento com a honrosa 
Moção de Congratulação, como justa e devida. Além disso, o vereador tem concentrado
seu mandato em pautas fundamentais como saúde, educação, esporte, cultura e lazer.
Dedica-se à defesa dos direitos das pessoas com deficiência física e intelectual, e o meio
ambiente também ocupa um papel central em sua atuação. Paulinho foi o autor do Projeto
de Lei que regulamentou o sinal 5G no município da Serra e também foi o parlamentar
responsável pela indicação da adesão do município ao Programa Família Acolhedora.
Hoje, é amplamente reconhecido como um dos vereadores mais produtivos na Casa de
Leis serrana. O renomado escritor também será homenageado no Circuito de Xadrez
“Oscar Tributo 2025”, que será realizado na Praça Independência, bem no centro da
cidade, no segundo sábado de abril.

O vereador Proponente Paulo Sérgio ao lado de  Mayara Candido



CORREIODECORUMBA.COM.BR Pág.05CORUMBÁ/MS, 23 a 29/03/2025

Em inaugurações, prefeito Dr.

Gabriel destaca importância do

trabalho da CRIPAM em Corumbá

     O prefeito Dr. Gabriel acompanhou na manhã de sexta-feira, 21 de março,
as inaugurações da Sala Laranja de Prevenção à Violência e do Espaço de
Lazer Padre Pascoal Forin, respectivamente instalados na Casa de
Recuperação Infantil Padre Antônio Muller (CRIPAM) e Casa de Acolhimento
Institucional “Irmã Marisa Pagge”. 
     “Nos alegra saber que temos parceiro como o Rotary, que estão fazendo
a diferença na cidade e na vida das pessoas. Mais que cuidar de obras, a
Prefeitura tem que cuidar das pessoas, principalmente das crianças, que são
o futuro da nossa cidade, do Brasil e do mundo”, disse Dr. Gabriel. A Sala
Laranja, na sede do CRIPAM, foi instalada com recursos da Rotary
Foundation. O deputado estadual Paulo Duarte acompanhou as agendas.
     O juiz da 1ª Vara Civel e titular da Vara da Infância e Juventude de Corumbá,
Maurício Cleber Miglioranzi Santos, destacou a importância da iniciativa.
“As crianças estão aqui, por uma decisão judicial, por uma intervenção do
Conselho Tutelar, demandando esse atendimento especial. Eu digo que as
Casas de Acolhimento são o CTI da assistência social. Então, precisa de
atenção, precisa de investimento. Agradeço a oportunidade de participar do
projeto, que é da mais incrível seriedade” disse durante a inauguração do
Espaço de Lazer Padre Pascoal Forin, na Casa de Acolhimento Institucional
“Irmã Marisa Pagge”. O magistrado representou o titular da 1ª Vara Criminal
na cerimônia, juiz Idail de Toni Filho. O local recebeu recurso de doação da 1ª
Vara Criminal de Corumbá.

Bira solicita emenda
parlamentar para atender a
Saúde Pública de Corumbá

    O vereador Ubiratan Canhete de
Campos Filho (Bira), presidente da
Câmara, está solicitando uma emenda
parlamentar junto ao deputado
estadual Jamilson Name, no valor de
R$ 100 mil para atender a Saúde
Pública de Corumbá.
     A solicitação foi feita por meio de
um requerimento apresentado
durante sessão ordinária da Câmara e
endereçado ao parlamentar sul-mato-
grossense.

RECUPERAÇÃO DO SISTEMA
DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA

DO CORUMBELLA II
    A realização de serviços de
recuperação e manutenção do sistema
de iluminação pública para atender os
moradores do Conjunto Corumbella
II, no Bairro Guatós, é o que está
reivindicando o vereador Bira.
    Bira explicou que tem recebido
reclamações de pessoas que residem
no residencial, relatando problemas
no sistema, com muitos pontos sem
iluminação, gerando desconforto,
causando sensação de insegurança
aos moradores.
    Diante disso, o vereador solicitou ao
secretário Marcelo Rodrigues Antunes,
de Infraestrutura e Serviços Públicos,
medidas necessárias visando
solucionar o problema, propiciando
maior conforto e segurança às famílias
residentes no Corumbella II.

QUADRA DE ESPORTE
    Também ao titular da pasta de
Infraestrutura, Bira solicitou serviços
de manutenção e pintura da quadra
de esportes localizada na Praça do
Bairro Nova Corumbá, localizada na
Rua Paraíba, entre as ruas José
Fragelli e Ciríaco de Toledo.
    O vereador destacou que isso é
necessário para dotar o espaço de
todas as condições necessárias para
a prática de esportes. Moradores
informam que a quadra está sem as
marcações necessárias e que, além da
pintura, é preciso realizar a
manutenção frequente para manter o
local em perfeitas condições de uso.
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Para proteção da biodiversidade do Pantanal, projetos

inovadores são apresentados ao Governo de MS
     Iniciativas inovadoras de certificação de
crédito de carbono e de biodiversidade
realizadas no Pantanal sul-mato-grossense,
foram apresentadas ao Governo do Estado,
na sexta-feira (21).
     Em alusão ao Dia Internacional das
Florestas, o governador Eduardo Riedel e
representantes do setor produtivo de Mato
Grosso do Sul conheceram dois projetos
privados alinhados à política estadual de
preservação do meio ambiente e
desenvolvimento sustentável.
    “É uma grande contribuição, de produção
da natureza que abrange carbono,
biodiversidade e água. E posiciona o Mato
Grosso do Sul na agenda global de produção
de alimentos e transição energética. É a
materialização do conceito e da linha de
trabalho”, disse Riedel.
     Com atuação direta na conservação da
fauna e da flora pantaneira, o IHP (Instituto
do Homem Pantaneiro) já tem trabalho
reconhecimento com a primeira certificação
de crédito de carbono comercializado no
mercado voluntário e apresentou a implantação
– inédita no país – de crédito de biodiversidade.
O mecanismo inovador de pagamento por
serviços ambientais, remunera proprietários e
gestores de áreas por iniciativas de
conservação e proteção do meio ambiente.
     “Esta iniciativa coloca o Mato Grosso do
Sul na vanguarda, por valorizar e reconhecer,
que além de vocação agropecuária, também
é um estado de produção da natureza. O
projeto é valoriza a onça-pintada, que vai gerar
crédito e trazendo o mercado para valorizar
aqueles que protegem a espécie”, afirmou o
diretor-presidente do IHP, Ângelo Rabelo.
     O projeto visa a proteção da onça-pintada
em uma área de 40,6 mil hectares da região
da Serra do Amolar, onde vivem 57 famílias
de quatro comunidades ribeirinhas – borda
oeste do Pantanal sul-mato-grossense
(reservas Federal Penha e Acurizal, Rumo
Oeste e Engenheiro Eliezer Batista). A espécie
(onça-pintada) é chamada de ‘guarda-chuva’,
porque sua proteção engloba a preservação
de diversas outras espécies da fauna, de
plantas, além da conservação do território e
da cultura pantaneira.
     “Esse é praticamente um dos primeiros
créditos no mundo, de biodiversidade. No caso,
especificamente sobre a onça, que é chamado
projeto Jaguar, onde é avaliado o habitat natural
desse animal, fazendo a certificação que existe
um ambiente adequado para esse animal viver.
Então esse é o crédito que você consegue
certificar que aquele ambiente é adequado
para aquela espécie”, disse o secretário Jaime
Verruck (Semadesc).

     Outra ação apresentada foi o projeto de
“Conservação Fazenda Cristal”, que tem como
objetivo promover a conservação de
formações primárias e secundárias manejadas
de áreas nativas preservadas. O foco é garantir
a restauração completa da vegetação com o
propósito de aumentar o potencial de
armazenamento de carbono em sua área,
visando a redução dos efeitos do aquecimento
global juntamente com o desenvolvimento
social.
     O projeto Fazenda Cristal consiste em uma
atividade de florestamento – conversão de área
de pasto para uma formação nativa de bambu,
planta com forte potencial de remoção de CO2
da atmosfera.
     “Para preservar e discutir a questão de
crédito de biodiversidade, é fundamental e uma
questão importante para que a gente mantenha
toda a preservação. Está muito ligado à
filosofia que foi estabelecida na estratégia do
Estado e que está representada na lei do
Pantanal”, disse Verruck.
Também participaram da apresentação dos
projetos o secretário-adjunto Artur Falcette
(Semadesc), Cláudio Mendonça
(superintendente do Sebrae MS) e Robson Del
Casale (diretor de sustentabilidade da Fiems),
além do sócio-diretor da Vert Ecotech
(Fazenda Cristal), Milton Insuela Jr.
Crédito de biodiversidade
    Diferente dos créditos de carbono, que
focam na compensação e redução de emissões
de gases de efeito estufa, os créditos de
biodiversidade valorizam a proteção de
espécies e ecossistemas, criando um mercado
voluntário para que investidores contribuam
com a conservação de habitats e espécies
ameaçadas. A metodologia de créditos de

biodiversidade foi elaborada pela ERA
(Ecossystem Renegeration Associate).
     Os créditos de biodiversidade do projeto
são quantificados com base em indicadores
ecológicos, como saúde das chamadas
espécies ‘guarda-chuva’, como é o caso da
onça-pintada, além da qualidade do habitat e
o conjunto de monitoramento e ações de
conservação desempenhadas. Essa
metodologia que prioriza a conservação, não
a compensação, busca calcular os créditos
utilizando como base a área a ser protegida,
em hectares.
    O Dia Internacional das Florestas, é uma
data criada pela ONU (Organização das
Nações Unidas), para promover a
conscientização sobre a importância das
florestas e sua preservação para manutenção
da biodiversidade. As comemorações deste
ano têm como tema “Florestas e Alimentos”,
destacando o papel fundamental das florestas
na segurança alimentar, na nutrição e nos
meios de subsistência.
     Para regulamentar as ações de reposição
florestal em MS, o Governo do Estado
estabeleceu critérios para exploração da
vegetação nativa e consumo de matéria-prima
florestal. A obrigação de reposição de florestas
para aqueles que fazem a supressão da
vegetação nativa é uma exigência federal e
estadual, para preservação e proteção do meio
ambiente.
     Para cumprir essa legislação, o governo
prevê a concessão de crédito de reposição
florestal de terceiros, além de plantio regular
de florestas nativas ou exóticas e a previsão
de recolhimento de valores para projetos
públicos, a partir do Fundo Estadual de Meio
Ambiente e Mudanças Climáticas.
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Vereador Edinaldo Neves propõe isenção de IPTU a

pessoas com doenças que causam danos irreparáveis
      Projeto de Lei que isenta pagamento
do Imposto Predial e Territorial Urbano
(IPTU) a proprietários de imóveis
residenciais diagnosticados com neoplasia
maligna (câncer), Lúpus Eritematoso
Sistêmico e doenças raras que causem
danos irreparáveis, foi apresentado
durante sessão da Câmara de Corumbá,
visando garantir maior dignidade e
qualidade de vida a estas pessoas.
       Para ser beneficiado, as pessoas
devem atender alguns requisitos como ser
proprietário de imóvel de uso
exclusivamente residencial; comprovar
residência fixa no Município; que esteja
em tratamento ativo contra a doença ou
em acompanhamento médico pós-
tratamento, mediante laudo atualizado
emitido pelo Sistema Único de Saúde
(SUS) ou por instituição de saúde
credenciada, incluindo especialistas na
área; e que a renda familiar mensal não
ultrapasse três salários-mínimos vigentes.
     Para requerer a isenção, o paciente
ou seu representante legal deverá
protocolar solicitação junto à Secretaria
Municipal de Fazenda, acompanhada dos
seguintes documentos: cópia do
documento de identidade e do CPF do
requerente; comprovante de residência
atualizado em nome do beneficiário;
documento que comprove a propriedade
ou posse legítima do imóvel; bem como
laudo médico atualizado, emitido por
profissional de saúde credenciado pelo
SUS ou por instituição de saúde oficial,

Integrantes da Força Aérea, Bombeiros e do
Moto Clube, são homenageados na Câmara

    A Câmara Municipal de Corumbá
homenageou na terça-feira, integrantes do
destacamento da Força Aérea Brasileira e
do Corpo de Bombeiros de Corumbá, e
do Moto Clube Insanos ,com entrega de
Moções de Congratulações, em
reconhecimento a relevantes serviços
prestados na cidade.
      A iniciativa foi do vereador Edinaldo
Neves em reconhecimento aos relevantes
serviços prestados na manutenção do
parquinho da pediatria da Santa Casa de
Corumbá e da Escola Municipal Clio
Proença.
      Foram homenageados Samuel Rocha
Padilha Avellar, Murilo Martins Costa,
Gabriel Afonso Tiaen Silvino e Gabriel
Soares do Espírito Santo, todos S2 da
Força Aérea Brasileira; terceiro sargento

Flávio da Silva Faldin, cabos Everton de
Lima Arguelho e Luiz Gustavo, do Corpo
de Bombeiros, além do Moto Clube
Insanos.
     Edinaldo citou que a ação voluntaria
desenvolvida por essas instituições e seus
integrantes, demostra compromisso
inestimável com bem-estar da população,
contribuindo para a melhoria da
infraestrutura de espaços essenciais para
a comunidade.
MAIS HOMENAGEM - A Câmara ainda
homenageou, por iniciativa do vereador
Yussef Salla, o sargento reformado da
Marinha do Brasil, especializado em
Artilharia, Edilson Souza dos Santos
(Papaléguas), 78 anos, em
reconhecimento às suas conquistas no
esporte como o Mundial de Pentatlo Militar.

EDINALDO COBRA EMPRESA POR SERVIÇO MAL
REALIZADO NA ESCOLA CARLOS CÁRCANO

     Edinaldo está cobrando a empresa
Serviço Nascimento Ltda ME, responsável
pela execução de obra na Escola Rural
Carlos Cárcano, localizada no
Assentamento Urucum, que está
apresentando falhas estruturais que estão
comprometendo a segurança de alunos,
professores e servidores, como também a
funcionalidade da edificação.
     O caso foi relatado na sessão de terça-
feira, 18, oportunidade em que o vereador
citou que, se não forem feitas as correções
necessárias, irá recorrer ao Ministério
Público, para que sejam tomadas as
medidas cabíveis, visando a
responsabilização da empresa e a
reparação dos danos causados.  
     Explicou que a empresa foi vencedora
de processo licitatório destinado à execução
de obras na Escola Carlos Cárcano. Após
ter recebido muitas reclamações, o vereador
visitou o estabelecimento de ensino no
Assentamento Urucum, e constatou
irregularidades.
     “Nessa visita, me foram relatadas falhas
estruturais que comprometem a segurança
e a funcionalidade da edificação. São

vazamento no telhado, ocasionando
infiltrações que podem afetar a estrutura
da edificação e gerar danos futuros;
grades com soldas soltas, representando
risco à segurança dos alunos, professores
e funcionários da escola, em desacordo
com as exigências de segurança previstas
nas normas técnicas de construção”,
resumiu.
       “São falhas incompatíveis com as
exigências contratuais e com as normas
técnicas de segurança e qualidade
previstas para obras públicas, em especial
a NBR 15575, que estabelece os requisitos
de desempenho para edificações
habitacionais, e a NBR 10844, que
regulamenta as condições de telhados e
coberturas, especialmente no que tange à
impermeabilização e resistência de
materiais”, ressaltou.
    Diante disso, o vereador solicitou que a
empresa faça as correções imediatas,
apresentando em cinco dias, um plano de
ação detalhado, contendo as medidas
corretivas necessárias, prazos e etapas
de execução para a realização dos
reparos.

     Lembrou que a empresa já recebeu
pela obra realizada, mas que, caso não
faça as correções necessárias, serão
tomadas providências legais, como ação
judicial para cobrança de danos, conforme
o artigo 389 do Código Civil Brasileiro,
buscando reparação por perdas e danos
causados pela falha na execução da obra,
além de possíveis multas contratuais.

         Disse ainda que encaminhará o
caso ao Ministério Público para que,
no exerc íc io  de sua função de
fiscalização do patrimônio público e
defesa dos direitos da coletividade, tome
as medidas cabíveis, inclusive no âmbito
judicial, visando a responsabilização da
empresa e a reparação dos danos
causados.

atestando o diagnóstico e o tratamento,
bem como a gravidade e irreversibilidade
da condição de saúde nos casos de
doenças raras, e comprovante de renda
familiar atualizado.
     Edinaldo explica que a isenção será
concedida pelo período de um ano,
podendo ser renovada anualmente
mediante a comprovação da manutenção
dos requisitos estabelecidos nesta lei.
      “Doenças graves como o câncer, o
Lúpus e diversas enfermidades raras
exigem tratamentos prolongados,
internações, uso contínuo de
medicamentos e exames frequentes,
gerando um impacto financeiro significativo
para os pacientes e suas famílias. Diante
disso, a isenção do IPTU possibilita que
essas pessoas possam concentrar seus
recursos no que realmente importa, o
tratamento e a qualidade de vida”, disse
em sua justificativa.
     Além disso, observou que a “inclusão
de doenças raras que causem danos
irreparáveis é uma necessidade urgente,
pois muitos pacientes enfrentam desafios
ainda maiores devido à falta de tratamentos
específicos e ao alto custo das terapias
disponíveis. Com essa medida, Corumbá
reforça seu compromisso com a justiça
social, a equidade e o cuidado com aqueles
que mais necessitam”, completou
argumentando que, para garantir
a transparência e a correta aplicação do
benefício, o projeto prevê auditorias
periódicas.
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(DRT-1583/MS)
Dílson Fonseca

Reportagem Especial 

Com Dílson Fonseca (DRT-1583/MS)

     A Cabra Cabriola é um ser
imaginário da mitologia infantil
portuguesa, mas também surge no
resto da península Ibérica, foi depois
levada para o Brasil pelos
portugueses. A Cabra Cabriola é a
personificação do medo, um animal
em forma de cabra, um animal
frequentemente de aspecto
monstruoso comedor de crianças,
um papa -men inos .  No  sécu lo
XIX a Cabra Cabriola era tema de
uma canção de embalar:

“Cabra cabriola
Corre montes e vales,

Corre meninos a pares
Tamêm te comerá a ti

Se cá chegares”
     A Cabra Cabriola no Piauí e Pernanbuco
data do século XIX e XX.A lenda conta que
a Cabra Cabriola era um animal monstruoso
que comia crianças travessas. Ela
invadia casas para pegar e comer
as crianças que não obedeciam os pais. De
acordo com a lenda no Brasil, ela cantava
este verso:

Eu sou a Cabra Cabriola
Que como meninos aos pares

Também comerei a vós
Uns carochinhos de nada

   No Brasil quem contava a lenda dizia
que quando uma criança começa a
chorar de repente, a Cabra Cabriola
estava fazendo outra vítima. Quando
isso acontecia, as pessoas começavam
a rezar.

Maria da Manta
   A maria da manta é um
ser mítico do folclore português. Ela
surge como uma entidade malévola e
assustadora do sono,
um monstro com cornos e lume nos
olhos que mora nos rios lagos e poços.
Segundo as lendas, ela atrai as crianças
que se aproximam destes
lugares aquáticos e afoga-as.
Enquadra-se num conjunto de criaturas
chamado Medos ou Papões, por serem
utilizados pelos pais e educadores para
assustar as crianças, procurando limitar

o seu raio de ação para prevenir que
aquelas se aproximassem de locais
perigosos. No caso da Maria da Manta,
os rios, ribeiras, lagos e charcas eram
os locais perigosos a evitar*  Leite de
Vasconcelos diz que a Maria-da-Manta
é uma “evidente transformação de uma
antiga divindade.” Também
conhecida como Marimanta em
mirandês e na Galiza. Em Badajoz
celebra-se a queima da Marimanta.

Maria da manta
tem os boches na garganta

Tem lume nos olhos
E lenha nos cornos

Tem leite nas tetelioilas
Corre montes e vales

E pés de altares
E mata meninos aos pares.

O bicho-papão
    O bicho-papão, bitu, papa-gente,
papão, bebe-papão, papa-figo, tutu,
manjaléu, Coca ou mumuca é um ser
imaginário das mitologias infantis
portuguesa e brasileira estando também
presente no resto da Península Ibérica,
como na Galiza, na Catalunha e nas
Astúrias.
    O bicho-papão é a personificação
do medo. É um ser mutante que pode
assumir qualquer forma; é um ser ou
animal frequentemente de aspecto
monstruoso comedor de crianças, um

A Cabra

Cabriola

papa-meninos. Está sempre à espreita
e é atraído por crianças
desobedientes.O bicho-papão, tal como
outros seres míticos como o homem do
saco, sarronco ou a coca, é usado pelos
pais para assustar e impedir que as
crianças desobedeçam. Todas as suas
representações estão associadas ao mal
que pode ocorrer às crianças caso se
afastem ou contrariem os pais; a
expressão “porta-te bem senão vem o
bicho-papão” induzia, assim, o respeito
das crianças às ordens dos pais. Na
Galiza, é um ser gigantesco, mas pode
também ser um trasgo ou duende. Mas,
qualquer que seja a sua representação,
o seu nome, que deriva do termo de
conotação infantil “papar”, revela a sua
principal função: devorar crianças.C.
Cabral refere que, na Espanha, o papão
tem um tamanho gigantesco, boca
enorme, olhos de fogo e estômago de
forno ardente. Em Portugal, o papão é
tema de uma antiga cantiga de embalar:

“Vai-te papão, vai-te embora
De cima desse telhado,
Deixa dormir o menino

Um soninho descansado.”
No Brasil, há a seguinte variação

dessa canção:
“Bicho papão,

Sai de cima do telhado
Deixe esse menino

Dormir sossegado.”
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SEMANA LEGISLATIVA - Câmara Municipal de Corumbá
Cazarin busca informações

detalhadas em relação aos imóveis

alugados pelo Município

    O vereador Matheus Cazarin cobrou informações
detalhadas em relação a todos os imóveis alugados pela
Prefeitura Municipal de Corumbá. A solicitação foi feita na
sessão ordinária de segunda-feira, 17, do Poder
Legislativo, por meio de requerimento  direcionado ao
prefeito Gabriel Alves de Oliveira, e à secretaria Municipal
de Planejamento, Receita e Administração, Camila
Campos de Carvalho.
     No documento, ele pede relação detalhadas dos
imóveis como endereço completo de cada um; finalidade
de uso; nome do proprietário ou empresa locadora; valor
mensal do aluguel; vigência do contrato de locação;
secretaria ou órgão municipal responsável pela locação,
bem como cópia de todos os contratos de locação vigentes
atualmente.
      Disse que o requerimento apresentado se justifica
pela necessidade de transparência e fiscalização dos
gastos públicos, garantindo que os recursos municipais
sejam utilizados de forma eficiente e em conformidade
com os princípios da administração pública.
      Destacou como exemplo, o fato de a Prefeitura alugar
um imóvel no Conjunto Vitória Régia, para abrigar uma
extensão da Escola Fernando de Barros, mas existe uma
área pública abandonada a quadra Professor Diógenes
a menos de 100 metros.
     “A reforma e adaptação dessa quadra para a
construção de salas de aula, permitiria o melhor
aproveitamento do patrimônio público, eliminando gastos
com aluguel e garantindo uma solução definitiva para as
necessidades da escola”, ressaltou.

Hanna reivindica manutenção

da pista de skate do

Complexo Poliesportivo

    A vereadora Hanna Santanna busca junto ao Poder
Público, a realização de serviços de manutenção da
pista de skate localizada no Completo Poliesportivo Lucílio
de Medeiros, na Rua Porto Carreiro.
   A solicitação foi feita por meio de um requerimento
apresentado durante sessão da Câmara Municipal e
dirigida ao secretário Marcelo Rodrigues Antunes, de
Infraestrutura e Serviços Públicos.
    A vereadora ressaltou que é necessária uma
intervenção urgente da Prefeitura para serviços de
manutenção e recuperação do sistema de iluminação
do espaço, inclusive da pista que necessita também de
limpeza.
    “É um espaço bastante utilizado por crianças e suas
famílias para lazer e prática esportiva. No entanto,
encontra-se atualmente sem iluminação, o que
compromete a segurança dos frequentadores,
principalmente no período noturno”, disse.
     “A falta de iluminação adequada representa um risco
para os usuários, dificultando o uso do espaço e podendo
contribuir para situações de insegurança. Além disso, a
manutenção e limpeza periódica são fundamentais para
garantir um ambiente seguro, adequado e convidativo
à prática esportiva e ao convívio social”, acrescentou
pedindo atenção das autoridades para que sejam
tomadas as devidas providências com a maior brevidade
possível.

Nanah pede travessia de pedestre

no anel viário, ao lado da Escola

Almirante Tamandaré

    A vereadora Nanah Cordeiro está pleiteando junto
ao Poder Executivo corumbaense, a construção de uma
passarela de pedestre na altura da Escola Municipal
Almirante Tamandaré, no anel viário (BR-262), que
corta a área urbana da cidade.
    A vereadora apresentou requerimento nesse sentido,
solicitando ao secretário Marcelo Antunes, de
Infraestrutura e Serviços Públicos, e à diretora da
Agência Municipal de Trânsito e Transporte (Agetrat),
Mariana Ricco, com cópia ao prefeito Gabriel Alves de
Oliveira, para que sejam realizados estudos técnicos
visando a execução da obra.
    Disse que a proposta visa garantir a segurança das
crianças, pais e da comunidade escolar na entrada e
saída da escola, proporcionando uma travessia segura
e adequada em uma área de intenso tráfego.
     “A instalação de uma passarela contribuirá
significativamente para a proteção dos alunos e da
comunidade escolar que são dos bairros Guatós,
Loteamento Pantanal, Nova Corumbá e adjacências,
evitando acidentes e promovendo um ambiente mais
seguro para todos”, enfatizou.

Marcelo pede recuperação de área

de estacionamento na Frei

Mariano, centro da cidade

    A recuperação do pavimento nas áreas de estacionamento
da Rua Frei Mariano, entre as ruas Colombo e América,
centro da cidade, foi solicitada pelo vereador Marcelo Araújo,
visando melhorar a acessibilidade na região.
    O pedido foi direcionado ao secretário Marcelo Rodrigues
Antunes, de Infraestrutura e Serviços Públicos, com cópia ao
prefeito Gabriel Alves de Oliveira, lembrando que os serviços
estão sendo necessários em uma das principais artérias de
fluxo de veículos na cidade.
    “No trecho citado estão localizados inúmeros
estabelecimentos comerciais, o que demanda o uso de
estacionamento para atender os consumidores que buscam
satisfazer suas necessidades de consumo, principalmente
quem precisa adentrar ao supermercado instalado no trecho”,
observou.
     “As péssimas condições das áreas de estacionamento,
tem dificultado o acesso de pessoas nesses estabelecimentos
comerciais, devido às dificuldades em estacionar no trecho
de paralelepípedo que estão bastante desnivelados, com
falta de peças. Pois isso mesmo se torna urgente que se
recupere as condições de acesso aos locais destinados a
estacionamento na região”, cobrou.

Genilson pede reconstrução de

galeria de água pluvial na Rua

Totico de Medeiros

     Genilson solicitou ao secretário Marcelo Rodrigues
Antunes, de Infraestrutura e Serviços Públicos, a
substituição da rede de águas pluviais da Rua Totico de
Medeiros, entre a Rua Albuquerque Roque e a Alameda
17 BC, para melhorar a drenagem na região.  Disse que
se trata de uma galeria bastante antiga que apresenta
problemas recorrentes em períodos de chuvas intensas.
Explicou que há riscos de alagamentos, comprometendo
a mobilidade urbana e oferecendo riscos à saúde pública,
além de afetar a qualidade de vida dos moradores da
região.   “A substituição das manilhas dessa rede é uma
medida essencial para garantir o adequado escoamento
das águas pluviais, evitando transtornos para a população
e proporcionando mais segurança e eficiência no sistema
de drenagem urbana”, acrescentou.
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Vereador Jovan Temeljkovitch busca informações sobre
convocação de engenheiros de trânsito para a Agetrat
    O vereador Jovan Temeljkovitch busca
informações junto ao Poder Executivo para
saber se o Município pretende chamar
engenheiros de trânsito aprovados no último
concurso público realizado em 2024.
     O questionamento foi feito direto ao
prefeito Gabriel Alves de Oliveira, e à diretora
da Agência Municipal de Trânsito e Transporte
(Agetrat), Mariana dos Santos Ricco.
      Revelou que seu gabinete tem recebido
diversas reclamações da população referentes
à organização do trânsito na cidade,
abrangendo demandas sobre vias que
deveriam ser de mão dupla ao invés de mão
única; locais de estacionamento inadequados;
ausência de semáforos e lombadas em pontos
cruciais, entre outras questões essenciais para
a segurança viária e a mobilidade urbana.
     “É de conhecimento público que a Agetrat
conta atualmente com apenas um engenheiro
de trânsito em seu quadro de servidores,
profissional que, além de elaborar estudos e
projetos de engenharia viária, também atua em
funções diversas, incluindo a fiscalização das
concessões de linhas de ônibus do município”,
observou o vereador.
     Conforme ele, a sobrecarga impossibilita
a prestação de um serviço adequado e
eficiente na organização do trânsito,
prejudicando diretamente a qualidade de vida
da população.
     “Diante desse cenário, e considerando que
há concurso público em vigência com
candidatos aprovados para o cargo de
engenheiro de trânsito, solicitamos que sejam
convocados, no mínimo, dois novos
engenheiros para reforçar a equipe da Agetrat,
possibilitando assim a análise e execução das
demandas da população de maneira mais
eficiente e eficaz”, enfatizou.
      Foi em razão disso que Jovan solicitou às
autoridades locais, a adoção das providências
necessárias para a nomeação e posse dos
engenheiros de trânsito aprovados, garantindo
um melhor planejamento e execução das
políticas públicas de mobilidade urbana no
Município de Corumbá.

MELHORIAS NO SISTEMA VIÁRIO
DA AVENIDA RIO BRANCO

     Jovan está pleiteando junto ao Poder
Executivo Municipal, a realização de estudos
necessários para propiciar melhorias na
infraestrutura viária da Avenida Rio Branco e
Rua Poconé, na proximidade do Campus do
Pantanal da Universidade Federal de Mato
Grosso do Sul (UFMS).
     O pedido foi feito por meio de requerimento
dirigido ao prefeito Gabriel Alves de Oliveira,
com cópia ao secretário de Infraestrutura e

Serviços Públicos, Marcelo Rodrigues Antunes,
e a diretora da Agência Municipal de Trânsito
e Transporte (Agetrat), Mariana Ricco
Arguello Ortiz.
     Jovan diz que é preciso instalar lombada
em ponto estratégico para redução da
velocidade dos veículos, promovendo maior
segurança aos pedestres e aos próprios
condutores; implantação de faixa de pedestres
em frente à na Rua Poconé, próximo do
CPAN, nos dois sentidos da avenida,
garantindo a travessia segura dos pedestres.
     É necessária ainda a demarcação e
sinalização de ponto de ônibus, em frente as
unidades 1 e 2 do Campus Pantanal, visando
melhor organização do trânsito e segurança
dos usuários do transporte público.
      Disse que isso se deve ao intenso fluxo
de veículos e pedestres no local, o que tem
gerado riscos de acidentes e comprometendo
a segurança viária. “A instalação da lombada
contribuirá para a redução da velocidade dos
veículos; a faixa de pedestre facilitará uma
travessia segura, e a demarcação do ponto de
ônibus proporcionará melhor organização do
transporte público, sobretudo, na localidade do
Campus do Pantanal, que tem elevado número
de pedestres e veículos”, enfatizou pedindo
que sejam tomadas as providências cabíveis
com a máxima urgência.

LIMPEZA PARA EVITAR
ALAGAMENTO NO UNIVERSITÁRIO

E MOÇÃO A ORDEM DEMOLAY
    A desobstrução de uma boca de logo
existente no Bairro Universitário é o que está
pleiteando o vereador Jovan, para evitar
alagamentos em períodos de chuvas que
acabam causando prejuízos aos moradores.
    A solicitação foi feita por meio de um
requerimento dirigido ao prefeito Gabriel Alves
de Oliveira, com cópia ao secretário Marcelo
Rodrigues Antunes, de Infraestrutura e
Serviços Públicos. Disse que o problema está
ocorrendo na Alameda Vera Cruz, entre as
ruas Nossa Senhora da Candelária e
Aquidauana, nas proximidades do Corpo de
Bombeiro.
  “É preciso que seja feita a limpeza e
adequação dessa boca de lobo que não está
cumprindo a sua função. Há notícias de que
foi fechada indevidamente, e isso tem causado
inúmeros transtornos, alagando todas as
residências na região”, reforçou.
NO MARIA LEITE - Jovan também pediu
ao Executivo, serviços de limpeza e
manutenção das galerias existentes na Rua
Dom Bosco e entorno, entre as ruas Eugênio
Cunha e São Judas Tadeu, no Bairro Maria
Leite. Informou que, nas últimas chuvas, a via

permaneceu alagada, atingindo residências na
região, ocasionando danos materiais e
psicológicos com a perda de imóveis
conquistados com muito trabalho. Disse que a
limpeza é necessária para a água fluir
normalmente, evitando pontos de alagamentos.
HOMENAGENS - Na mesma sessão, a
Câmara aprovou requerimento apresentado
por Jovan, homenageando com Moções de
Congratulações, membros da Ordem
DeMolay, em alusão ao Dia da Ordem
DeMolay no Município de Corumbá,
estabelecido pela Lei Municipal 2.665, de 11
de março de 2019.
    A Ordem DeMolay é uma escola de
liderança que busca lapidar o caráter do jovem
para que, ao atingir 21 anos, ele possa contribuir
com a comunidade onde estiver inserido.
      Os homenageados são Rafael Castello
Monaco Dib; David Eduard Alves Padilha;
Vítor Jorge da Cunha Campos; Victor Hugo
Benevides Esteves; Eduardo Silva Rocha;
Joelson Pereira Dib; Felipe Inocência Rocha
de Almeida; Amir Kaled, e José Carlos
Macena de Brito Jr.
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Município de Ladário Prioriza Alimentação Escolar
de Qualidade e Nutricionalmente Equilibrada

    O município de Ladário, por meio do
setor de Nutrição da Secretaria Municipal
de Educação, mantém o compromisso de
oferecer uma alimentação escolar de
qualidade aos 3.714 alunos matriculados
na rede municipal de ensino. A elaboração
das refeições segue rigorosos critérios
nutricionais, respeitando a cultura alimentar
local e garantindo equilíbrio nutricional
adequado a cada faixa etária e período
letivo.  
    Nos Centros Municipais de Educação
Infantil (CEMEIs), são servidas quatro
refeições diárias, suprindo 70% das
necessidades nutricionais dos alunos. Nas
unidades de ensino fundamental e na
Educação de Jovens e Adultos (EJA), onde
os estudantes permanecem em tempo
parcial, as refeições fornecidas atendem a
30% dessas necessidades. Já na escola
de Tempo Integral, os alunos recebem três
refeições por dia, correspondendo a 70%
da recomendação nutricional diária.  
    Os cardápios são elaborados pelas
nutricionistas Laura e Nathalia,
assegurando refeições equilibradas,
saborosas e adaptadas às especificidades
de cada faixa etária, bem como às
necessidades de saúde dos estudantes,
incluindo aqueles que demandam
alimentação especial. Para garantir a
segurança alimentar e a excelência no
preparo, os agentes de merenda
participam regularmente de capacitações
e treinamentos especializados.  
    A secretária de Educação, Fernanda
Borges, enfatiza a importância da

alimentação escolar como um pilar
essencial para o desenvolvimento dos
estudantes:  
    “A merenda escolar não é apenas uma
refeição servida aos alunos; é um direito
garantido e um fator determinante para o
aprendizado, a saúde e o bem-estar das
crianças e adolescentes. Nosso compromisso
é assegurar uma alimentação de qualidade,
promovendo hábitos saudáveis e
fortalecendo o desempenho escolar.” 
    A aquisição dos gêneros alimentícios
segue critérios rigorosos de qualidade,
sendo realizada por meio da Chamada
Pública, o que possibilita a oferta de frutas,
legumes, verduras e hortaliças sempre
frescas. Esses produtos são fornecidos
semanalmente por agricultores do
Assentamento 72 e da cidade vizinha de
Corumbá, promovendo o fortalecimento da
agricultura familiar e o desenvolvimento
econômico local.  
    A alimentação escolar no município está
em conformidade com a legislação vigente,
especialmente a Resolução nº 6, de 8 de
maio de 2020, que regulamenta o
Programa Nacional de Alimentação Escolar
(PNAE). A normativa estabelece que pelo
menos 30% dos recursos do PNAE sejam
destinados à compra de produtos da
agricultura familiar, incentivando a
produção local e garantindo refeições mais
saudáveis aos estudantes. Além disso,
reforça que a alimentação escolar
transcende a simples oferta de refeições,
sendo um direito fundamental dos alunos,
assegurado por lei.  

   A nutricionista responsável técnica do
PNAE em Ladário, Laura Helena, destaca
a importância da merenda escolar para
além da nutrição:  
    “A merenda escolar vai muito além da
oferta de alimentos. Ela desempenha um
papel pedagógico fundamental,
contr ibuindo para a saúde e o
desenvolvimento das crianças e
auxiliando na formação de hábitos
alimentares saudáveis. O ambiente
escolar se configura como um espaço
essencial de aprendizado sobre nutrição
e saúde, o que é determinante na
prevenção de doenças como obesidade
infantil e diabetes. Estudos indicam que,
até 2035, o sobrepeso e a obesidade
podem afetar metade das crianças e
adolescentes do país.”  
   O prefeito de Ladário, Munir Ramunieh,
reforça a importância do investimento na
alimentação escolar:  

     “Nossa gestão tem um compromisso
sério com a educação e com o bem-estar
dos nossos alunos. Garantir uma merenda
escolar de qualidade é essencial para que
as crianças tenham energia e condições
de aprender cada vez mais. Seguiremos
investindo na melhoria da alimentação
escolar, sempre priorizando a saúde e o
desenvolvimento dos estudantes.”  
    Dessa forma, o município de Ladário
reafirma seu compromisso com a qualidade
da alimentação escolar, compreendendo
que essa política pública é um dos pilares
para a promoção da saúde, do bem-estar
e do desempenho acadêmico dos alunos.
Além de garantir refeições nutricionalmente
equilibradas, a gestão municipal busca
continuamente aprimorar os cardápios e
investir na capacitação dos profissionais
da área, assegurando que os estudantes
recebam uma alimentação segura,
saudável e de excelência.

Gláucia Iunes aciona Justiça para assumir mandato na Assembleia Legislativa
Suplente pede ao TRE-MS a cassação do mandato de Lucas de Lima após parlamentar trocar de partido sem justa causa

      A assistente social e pedagoga Gláucia Iunes, primeira suplente de deputada
estadual pelo PDT, ingressou com uma ação de perda de mandato eletivo por

infidelidade partidária contra o deputado estadual Lucas de Lima. O pedido foi
protocolado no Tribunal Regional Eleitoral de Mato Grosso do Sul (TRE-MS) e
busca a posse da suplente na Assembleia Legislativa.
      A ação ocorre após Lucas de Lima, eleito pelo PDT em 2022, se desfiliar do partido
no dia 5 de fevereiro de 2025 para ingressar no Partido Liberal (PL). A migração
partidária, segundo Gláucia e o no entendimento do próprio partido, ocorreu sem justa

causa, desrespeitando a legislação eleitoral que determina a perda do cargo quando
a desfiliação acontece sem fundamento legal.
 
Fundamentação

      A defesa da suplente fundamenta o pedido na decisão do Tribunal Superior

Eleitoral (TSE), que já analisou o caso e julgou improcedente o pedido de Lucas
de Lima para reconhecer uma justificativa legal para sua saída do PDT. O parlamentar
alegava que havia sido vítima de discriminação política dentro da legenda,
argumento rejeitado pelo TSE.
      Na decisão, o ministro Antônio Carlos Ferreira, relator do processo, destacou
que não houve grave discriminação política pessoal, um dos poucos motivos
que poderiam justificar a troca de partido sem perda do mandato. O tribunal entendeu
que os conflitos relatados por Lucas de Lima não ultrapassaram o que é comum dentro
da dinâmica partidária e que sua saída do PDT foi uma escolha pessoal, sem respaldo
legal.
     Dessa forma, a defesa de Gláucia Iunes argumenta que, com a infidelidade

partidária comprovada, o mandato pertence ao partido e, consequentemente, à sua

suplente. A ação pede ainda a concessão de uma tutela de urgência, ou seja, uma
decisão rápida da Justiça Eleitoral para evitar que o PDT fique sem representação na
Assembleia Legislativa enquanto o processo tramita.
 
Honra aos votos recebidos

     “Minha trajetória é pautada pelo compromisso com a população e pela ampliação
da presença feminina na política. Acredito que mulheres precisam ocupar mais espaços
de decisão para garantir políticas públicas que atendam às reais necessidades da
sociedade.
     Sou pedagoga e assistente social, e minha missão ao assumir o mandato será
trabalhar pelas pessoas. Recebi quase 17 mil votos e ingresso com o objetivo de
honrar meu compromisso de representar a população de Mato Grosso do Sul,
especialmente fortalecendo as demandas da região pantaneira.
  Sempre tive uma postura de fidelidade ao meu partido e de comprometimento com
a base do governo e do governador Eduardo Riedel, que sempre me deu todo apoio.
Desde 2022, sou filiada ao PDT e concorri ao cargo de deputada estadual acreditando
no projeto político da legenda. Posteriormente, apesar de não ser minha base, aceitei
o desafio de disputar uma vaga na Câmara Municipal de Campo Grande, não apenas
para fortalecer o partido, mas para consolidar um trabalho alinhado com os ideais
pedetistas em relação as suas demandas locais.”, destacou Glaucia Iunes.
      Agora, a ação segue para análise e conforme o ART. 12 da Resolução do Tribunal
Superior Eleitoral (TSE) , o Tribunal Regional Eleitoral de Mato Grosso do Sul (TRE-
MS), terá o prazo máximo de 60 dias para decidir sobre o caso. Se a Justiça acolher
o pedido de Glaucia Iunes, o deputado Lucas de Lima poderá perder o cargo, e a
suplente será empossada na Assembleia Legislativa.
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Ahmad Schabib Hany

A vida tem urgência
também no Pantanal

Por que a ambulancha do SAMU, a Unidade Básica de Saúde

Fluvial, o Hospital Universitário Pantaneiro e o Centro

Farmacológico de Fitoterapia da flora nativa são urgentes no

Pantanal, onde a vida também tem urgência e importância.

     O Papa Francisco, do alto de sua
magnanimidade, nos chama à reflexão neste
momento em que se recupera de delicado
acometimento de saúde, quando Netanyahu
volta a empreender impunemente projeto
genocida de limpeza étnica — vendido pela
mídia corporativa como empreendimento

futurístico — em Gaza, os repaginados
terroristas-mercenários do ISIS inundam de
sangue a Síria, a cobiça dos mercadores
ocidentais impõe no Congo mais um etnocídio
criminoso e Zelensky & OTAN teimam
protelar o cessar-fogo na Ucrânia para atender
a interesses da indústria bélica sedenta de
sangue, de guerras,  de dólares.
     Nesse contexto de depreciação da Vida e
sublimação da necropolítica, curiosamente
temos sido inquiridos por Amigos que dizem
não compreender por que a ambulancha do
SAMU, a Unidade Básica de Saúde (UBS)
Fluvial, o Hospital Universitário na Região do
Pantanal Sul (que, além de Corumbá e Ladário,
desde 2024 passou a incluir Miranda) e o
Centro de Farmacologia e Farmacognosia
Fitoterápico à base da flora nativa fazem a
diferença entre a Vida e a morte, da
sobrevivência das pessoas nesse Pantanalzão
de meu Deus.
    Em 247 anos de fundação de Corumbá, a
população ribeirinha e indígena nunca foi
contemplada pelo SUS, que chega aos 35 anos
sem ter atendido, em sua rede de serviços, a
um só morador ribeirinho ou indígena do maior
município do Pantanal, superior em extensão
territorial a muitos estados brasileiros e países
pelo mundo. Será preciso desenhar? A vida
dessas milhares de pessoas humildes,
laboriosas e detentoras das culturas identitárias
do Pantanal vale menos?
    É comum vermos cidadãos no perímetro
urbano de Corumbá a reclamar, com todo
direito, pela demora, de minutos, do SAMU
no atendimento de urgência/emergência.
Porém, no Pantanal moradores têm que se
sujeitar a uma espera sem tempo previsível,
porque não há ambulancha do SAMU (apesar
de que, entre 2011 e 2014, o Conselho
Municipal de Saúde de Corumbá e o Conselho
Estadual de Saúde de MS aprovaram tais
iniciativas, mas no período do golpe, isto é,
entre 2016 e 2022, com o desmonte do SUS
esses projetos acabaram engavetados).
Atendimentos realizados pelo “Povo das

Águas”, da prefeitura, e pelo “Projeto Navio”,
da Marinha, que fazem um importante serviço
de utilidade pública, são suplementares, pois
não realizados dentro dos moldes do SUS.
    Ao contrário do que se tem falado
inadvertidamente, o governo federal, por meio
do PAC Saúde, está disponibilizando recursos
a fundo perdido, sem qualquer contrapartida
para o município, e a submissão de projetos
como esse conjunto de serviços do SUS tem
chances de admissão imediata. Assim como
Corumbá conta hoje com 28 médicos pagos
diretamente pelo Ministério da Saúde, dessa
mesma forma, se a atual gestão municipal tiver
sensibilidade política, entrará para a história
como a administração municipal que teve o
mérito de zerar o “vazio assistencial” do SUS
no Pantanal. Trata-se de uma opção inteligente,
se assim proceder. Tem até dia 31 de março
para entregar o projeto.
    Como assim? É o que o projeto “Povo das
Águas”, idealizado pela querida e saudosa
Heloísa Urt e realizado pelo saudoso Ruiter
Cunha de Oliveira em seu primeiro mandato,
não é serviço do SUS (Sistema Único de
Saúde), como também não é do SUAS
(Sistema Único de Assistência Social) e muito
menos do SGD (Sistema de Garantia de
Direitos). Serviços desses sistemas são
executados com recursos financeiros “fundo-
a-fundo”, seguindo o devido protocolo e sob
controle social preconizado pela Constituição
Federal de 1988. Da mesma forma que o
“Projeto Navio” não segue o protocolo SUS,
embora o Ministério da Saúde faça repasse de
verbas para custeio, mas de modo suplementar.
   Por isso um conjunto de espaços públicos
não governamentais, movimento sindical e
popular iniciou mobilização para solicitar dos
três entes federativos a inclusão desses
equipamentos / serviços do SUS no Pantanal
de Corumbá, e que deverá beneficiar também
Ladário e Miranda, pois suas populações
também integram a Região Pantanal Sul, com
mais de 180 mil habitantes, além dos bolivianos
de Puerto Quijarro e Puerto Suárez,
consideradas por lei federal Cidades-Gêmeas
há mais de uma década.
     Aliás, não sabemos por que nossa região
não esteve representada na apresentação, no
encontro com gestores municipais no Palácio
do Planalto, de PAC para cidades gêmeas, isto
é, fronteiriças, quando foram detalhados os

critérios para transformar problemas em
soluções. E deixar a velha cantilena “apesar

de Corumbá / Ladário fazer fronteira com a
Bolívia...” — basta fazer com que as equipes
técnicas das municipalidades se capacitem
para a elaboração desses projetos e saibam
fazer a execução e prestação de contas dos
referidos projetos, pois a otimização do dinheiro
público é uma obrigação, não um favor do
agente público em todas as instâncias.
   A campanha de coleta de assinaturas
continua na plataforma Google Docs, bem
segura, pelo link <https://forms.gle/
vNeiaxWXMbbXte5r5>. Assine e peça para
que familiares e amigos também o façam.
Lembre-se que as populações ribeirinhas e
indígenas também têm o direito de serem
assistidos pelo SUS. A Vida, nosso bem maior,
agradece.
    Para concluir, o Papa Francisco fez sábia
chamada de consciência a toda a humanidade
enquanto se recupera da pneumonia que
fragilizou sua saúde nas últimas semanas e
sensibilizou em todo o mundo diversas
comunidades religiosas e laicas em intensas
correntes de preces, como sincera
manifestação de apreço pelo Santo Padre.
Vida longa e muita saúde ao Papa Francisco.
Ele, consciente e ciente da delicadeza deste
momento em que, além da população católica,
há entre religiosos, como muçulmanos, fazendo
jejum pelo mundo no sagrado mês do
Ramadan. As populações da Palestina, Síria e
norte da África, de maioria islâmica — também
com expressiva população cristã (católica e
evangélica) —, voltaram a ser martirizadas
pelos genocidas, impunes e indiferentes à fé
dos que celebram com seu recolhimento sua
devoção. Francisco fez, mais uma vez, um
importante contraponto à lógica
neofundamentalista que rege a ideologia do
sionismo de Netanyahu e do histrionismo de
Trump, dois discípulos de Nero a jogar o mundo
às chamas da cobiça, opressão e medo.


